
每年企业都涨工资， 如果企
业因为效益不好， 涨不了工资，
该涨什么？ 这是平谷区工资集体
协商指导员小组组长王春景常常
思考的一个问题。

我认为 ， 如果工资涨幅不
大 ， 可 以 考 虑 从 职 工 福 利 上

谈 。 比 如 ， 今 年 增 加 健 康 体
检 、 明 年 增 加 高 温 补 贴 ， 甚
至 年 终 奖 ， 都 可 以 谈 。 不 在
乎一次能够为职工争多少， 只
要每年职工得到的福利能够逐步
增长， 工会开展工资协商的目的
就达到了。

变不想协商、 不会协商、 不敢协商、 不能协商为主动协商、 依法协商、 科学
协商、 成功协商。 现如今， 工资集体协商这项工作在全市各级工会组织的推动下
渐入佳境。 不少企业的职工工资实现N连涨， 这中间有什么可以值得学习的经验
呢？ 最近， 本报记者探访了一些企业、 乡镇和街道总工会， 看看他们是如何推进
工资集体协商工作的。

□本报记者 马超 陈曦 余翠平
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工资实现N连涨
谈薪谈出啥秘诀？

“我们公司开展工资集体协
商工作已经十几年了， 以往都是
各家企业自己协商。今年初，我们
借助工资集体协商续签的机会，
将所有在岗员工的工资、 福利待
遇划定了统一标准， 变成了区域
快捷酒店行业的集体协商。”来自
北京华利佳合实业有限公司工会
主席王卫国不无自豪地介绍说。

北京华利佳合实业有限公司
为国有控股企业， 所属企业共有
18家，大多为快捷酒店，其他业态
为物业、商贸、写字楼等，且分布
在西城区，共有在职员工362人。

“考虑到公司的发展，以及方
便内部员工的流动， 我们才决定
在工资集体协商方面进行统一。”
王卫国介绍， 员工工资由岗位工
资和效益工资两部分构成。 在年
初签订的 《2016年度工资集体协
商协议书》上规定，各快捷酒店的
一线职工各岗位工资在2015年度
的基础水平上每月增长300元。各

快捷酒店的一线员工的效益工
资，每月不少于400元，上不封顶。

“我们员工的效益工资不仅
受各家企业经营状况的影响，还
受每年北京市发布的社平工资影
响。最近几年，每到7月份，社保基
数上调， 都会把我们给员工增加
的工资又‘吃’回去了，所以每到
这个时候， 我们都会给员工再增
长一次工资。比如，今年7月份以
后， 我们员工的月效益工资实际
已经涨到了600元。”王卫国表示。

除了员工的岗位工资和效益
工资，记者发现《协议书》中对于
员工工龄补贴、 月平均工资及最
低工资标准也都有明确规定。其
中， 今年员工月平均工资就规定
要比上一年增长5%，即5000元。

“工资年年都有增长，而且今
年还统一了标准 ， 感觉更正规
了。”来自华利佳合安全保卫部员
工张立志说。6年前， 张立志刚来
这家公司的时候， 感觉工资不太

高，还曾经有过跳槽的打算。可是
一年后， 他发现企业经营状况稳
定，工会还帮员工谈薪，工资每年
都能涨， 而且各项福利待遇也不
错，于是就留了下来。“工资高，可
是说倒闭就倒闭的公司咱不能
去，还是得在这稳定的公司工作，
工资年年有涨，我就知足了。”

虽然华利佳合现在的工资集
体协商工作连年有成绩， 而且也
获得了员工们的支持， 但是王卫
国表示， 最初推行这项工作的时
候，也曾遇到过不少“阻力”。

“那时候，有些人说‘工资集
体协商对于国企来说意义并不
大’，还有人说‘涨工资得承诺，万
一兑现不了， 这不没事找事啊’。
为此， 我们没少开展宣传动员工
作。”王卫国说，“我们工作是在维
护职工权益， 也是在护航企业发
展。员工干劲足了，企业才能有好
的效益。企业效益好了，员工的腰
包才能鼓。”

每年的9月开始到年底为工
资集体协商签订月， 对于丰台西
罗园街道总工会的工作人员来
说， 又是一段十分忙碌的岁月。

丰台西罗园街道为居住型社
区， 辖区中小型企业居多， 大家
对工资集体协商的重要性和认知
度较低， 于是对街道总工会推进
的工资集体协商的签订造成了一
定影响。

“辖区除独立建会企业12家，
还有16个社区联合工会 ， 覆盖
450余家中小型企业， 一些企业
不了解、 不认可工资集体协商工
作， 觉得没有必要签订， 这给我
们的工作增加了不小的难度， 因
此工会根据辖区企业情况的不

同 ， 制定了相关的宣传计划 。”
丰台西罗园街道大学生助理员昝
佟告诉记者。

昝佟说， 签订工资协商过程
中 ， 最难的其实就是与人的交
流 ， 不管是企业老板 ， 还是职
工， 他们都要通过沟通来了解企
业及职工的真实诉求， 真正把协
商的意义发挥出来， 让企业和职
工都认可。

为了推进这项工作， 西罗园
街道工会工作人员对每个社区进
行一对一的指导， 让辖区企业的
职工了解工资集体协商签订的意
义和职工应享受的权利， 大大提
升了企业、 职工对工资集体协商
的知晓率。

在工资协商签订的过程中 ，
西罗园街道总工会对辖区的一家
独立建会企业 “北京杏林物业管
理有限责任公司”进行实地走访，
并宣传工资集体协商的重要性。

这家公司是西罗园辖区较大
的独立建会企业， 职工总数70余
人， 西罗园街道总工会工作人员
与企业负责人和职工代表进行了
面对面的交流， 了解职工的实际
诉求； 并为他们草拟了工资集体
协商合同范本， 确定了工资集体
协商的职工方和企业方代表，而
后按照程序， 公司召开了职工大
会，就最低工资标准、工作时间、
劳动报酬等，双方进行了协商，最
终续签了工资集体协商合同。

通过规范区域企业工资集体
协商，最终覆盖了区域企业46家、
职工2009人。 职工最低工资标准
由1100元增加的1950元， 职工最
低工资年均增资超过100元。区域
企业职工最低工资标准每年均高
于北京市最低工资标准的4%以
上，今年达到了10%。企业建立了
为职工体检、上“五险”、发放夏季
高温补助等各项福利待遇制度。

这一组数据， 来自平谷区夏
各庄镇。 从2011年开始区域工资
协商到今年， 该镇职工工资已经
实现了六连涨。 这对于一个远郊
区的小镇来说，意义非凡。

夏各庄镇区域内的北京华夏
服装厂职工张全力， 亲历规范区
域企业集体协商及其6年间的协

商成果，感受实实在在。他告诉记
者：“我们区域企业与职工从规范
集体协商中， 直接获得了和谐快
乐和美满幸福，过去是不想协商、
不会协商、不敢协商、不能协商。
如今是主动协商、情愿协商、依法
协商、科学协商、成功协商。我们
企业职工与企业法人之间， 过去
是背靠背的埋怨和牢骚， 现在是
面对面的尊重、理解和支持。”

“市、区、镇三级工会组织集
体协商指导员，进企业、下车间、
上岗位、送法律、送常识、送智慧、
利用读书演讲、竞猜竞赛、问答抢
答、趣味游戏、文体娱乐活动，激
发了我们集体协商的热情和信
心， 教会了我们集体协商的方法
和策略， 成就了我们劳资双方共

商共决、互利共赢的和谐幸福，使
我们这些企业农民工月平均工资
由6年前1000多元增长到现在的
3500多元， 到退休年龄的女职工
还不想离岗 ， 盼望企业返聘上
岗。”夏各庄镇区域内的华阳服装
厂女职工何莲说。

“夏各庄镇工资集体协商的
六连涨， 离不开专兼职工资集体
协商指导员的努力。”平谷区工资
集体协商指导员小组组长王春景
说。前不久，由于企业和职工对规
范集体协商存在疑虑， 工资集体
协商指导员就走进企业、 下生产
车间、上工作岗位，解答企业与职
工规范集体协商的知识难题，破
解企业与职工规范集体协商的心
理疑虑。

【典型经验】

工资协商续约由单一企业向区域扩展

集体协商指导员教方法授策略

一对一指导提升企业职工知晓率

谈薪可从职工福利入手
平谷区工资集体协商指导员小组组长 王春景

实际的执行情况要更好一
点。 虽然落实到纸面上的是员工
月平均工资增长不低于5%， 但
实际上， 公司员工月平均工资增
长已经连续多年不低于10%了 。
最高的一年还达到了17%。

公司还鼓励具备协商条件的

连锁企业开展二次协商。 它们可
以根据效益完成情况， 以我们行
业协议的有关条款为议题， 进行
二次协商。 协商方法按公司集体
协商制度的有关规定办理， 但二
次协商的结果不得低于本协议规
定的行业标准。

鼓励企业开展二次协商
北京华利佳合实业有限公司工会主席 王卫国

工资集体协商保障了职工的
权益， 看着他们开心的神情， 我
们也十分自豪。 工资集体协商为
企业和职工搭建了一座沟通协商
的桥梁， 职工有什么诉求可以直
接说出来， 这样为企业留住人才
提供了保障， 实现了企业和职工
的双赢。

西罗园街道的工资协商工作
正在稳步推进中。 街道辖区小微

企业多， 工资集体协商多年来的
开展， 一定程度上改善了企业人
员流动大的状况， 在保证职工利
益的同时 ， 也保障了企业的利
益 ， 当然由于企业不了解等原
因， 还需要工会工作人员继续深
入企业， 深入职工群体中做好宣
传工作， 让更多企业和职工了解
工资集体协商， 并从工资集体协
商中受益。

做好宣传是开展协商的重要环节
丰台西罗园街道大学生助理员 昝佟

【观点】


